
МОНИТОРИНГ 

публикаций региональных, краевых, городских и районных газет, 

телевизионных каналов о работе 

Думы Ставропольского края с 16 по 23 декабря 2016 года 

 

За период с 16 по 23 декабря деятельность краевой Думы и 

депутатов была освещена в 43 публикациях СМИ (без учёта 

поздравлений). 

На еженедельном рабочем совещании в Думе Ставропольского края 19 

декабря предложили выделить деньги на новую технику для ставропольских 

коммунальщиков, сообщил телеканал "СТВ", 19 февраля.  Депутаты  

подняли на совещании вопросы чистки городских тротуаров. Как 

прозвучало, если дороги в краевом центре регулярно очищают при помощи 

спецтехники и посыпают необходимыми смесями, то в пешеходных зонах 

пройти, порой, бывает трудно. Возможно, считают парламентарии, это 

связано с нехваткой рабочих рук. А ведь одна снегоуборочная машина может 

заменить сразу нескольких дворников. Поэтому траты на благоустройство 

предложили пересмотреть. Председатель комитета Думы СК по бюджету, 

налогам и финансово-кредитной политике Юрий Белый предложил 

направить часть средств на закупку малогабаритной техники для городов. 

Это, по словам депутата, позволит навести порядок в этом вопросе.  

Телеканал "ГТРК Ставрополье", сообщил, что депутаты озаботились 

проблемой продажи суррогатного алкоголя. Поводом стал случай в 

Иркутске, где концентратом для ванн "Боярышник" отравились десятки 

человек. Ставропольские депутаты готовы направить правоохранителям 

обращение с просьбой контролировать этот рынок ещё серьёзнее. В сюжете 

телеканала "26 регион" отмечалось, что депутат  Александр Сысоев 

рассказал коллегам о фактах нелегальной продажи спиртосодержащей 

жидкости в разных городах края, в том числе в Ессентуках.   

Газета "Ставропольская правда", № 212 от 20 декабря написала, что 

участники совещания говорили о законопроектах, готовящихся к 

рассмотрению на очередном заседании. Возглавляющий комитет по 

бюджету, налогам и финансово-кредитной политике депутат Юрий Белый 

коротко подвел итоги работы в 2016 году. Председатель комитета по 

социальной политике Валентина Муравьева проинформировала о ходе 

подготовки к торжественному приему в Думе лучших представителей 

организаций социальной сферы. Заместитель председателя комитета по 

казачеству, безопасности, межпарламентским связям и общественным 

объединениям Петр Марченко проинформировал о готовящихся 

изменениях в закон, определяющий порядок перемещения транспортного 

средства на специализированную стоянку. Заместитель председателя 

комитета по аграрным и земельным вопросам, природопользованию и 

экологии Виктор Надеин пригласил коллег к участию в расширенном 

совещании по вопросу правоприменительной практики предоставления и 
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использования участков из земель сельскохозяйственного назначения, 

находящихся в государственной или муниципальной собственности.  

Информация о совещании также была опубликована в газете 

"Георгиевские известия", № 99 от 21 декабря.  

 

Заседания Думы Ставропольского края 

Телеканал ГТРК "Ставрополье", 18 декабря в программе "События 

недели" показал повтор сюжета о заседании Думы Ставропольского края, 

прошедшем  15 декабря. Информация о заседании также была опубликована 

в газете "Ставропольские ведомости", № 50 от 21 декабря. 

 

Деятельность депутатов Думы Ставропольского края 

Газета  "Восход", № 92 от 16 декабря опубликовала благодарность от 

имени главы муниципального образования города Нефтекумска 

А.Ю. Чернякова, председателя совета территориального общественного 

самоуправления микрорайона № 2 В.Д. Пятака и всех жителей микрорайона 

№ 2 депутату Думы Ставропольского края Ивану Ивановичу Кицу за 

установку детского развлекательного комплекса.   

В этом же номере газеты "Восход" были опубликованы слова 

благодарности депутату Думы Ставропольского края И.И. Кицу  от жителей 

посёлка Затеречного за помощь школе, материальную поддержку в 

озеленении парка, детские площадки  и помощь в благоустройстве кладбища.  

12 декабря в День Конституции России депутат Думы Ставропольского 

края Н.О. Новопашин провёл беседу с учащимися старших классов средней 

школы № 2 села Труновского, сообщила газета "Нива", № 99 от 16 декабря. 

В ходе встречи он рассказал ребятам о правах человека, закреплённых в 

Конституции РФ. Дети задавали парламентарию вопросы, касающиеся 

истории Ставрополья и их родного села, военно-патриотического воспитания 

в учебных заведениях, в которые они планируют поступать. Но больше всего 

школьников волновала проблема организации детского досуга в условиях 

сельской местности. Учащиеся остались довольны беседой с депутатом и 

поблагодарили его за визит.  

Председатель краевой Думы Г.В. Ягубов и председатель комитета по 

промышленности, энергетике, строительству и жилищно-коммунальному 

хозяйству И.В. Андрющенко приняли участие в парламентских слушаниях, 

посвященных теме благоустройства городов, которые прошли в 

Государственной Думе России, сообщила газета "Вестник Прикумья", № 95-

96 от 17 декабря. С инициативой проведения парламентских слушаний 

выступила фракция "Единая Россия" в Госдуме. Как было отмечено, в 2017 

году при поддержке "Единой России" стартует программа по 

благоустройству городов страны. На эти цели в бюджете заложено 20 

миллиардов рублей. 70% из выделенного объема федеральной поддержки 

будет направлено на благоустройство дворовых территорий, 30% – на 

благоустройство одного знакового объекта в каждом муниципалитете. Еще 
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500 миллионов рублей выделено дополнительно на обустройство парков и 

скверов. Средства на реализацию программы уже распределены и будут 

направлены в бюджеты до 1 марта. Ставропольский край на эти цели получит 

более 600 миллионов рублей. Программа благоустройства рассчитана на 5 

лет. "В следующем году запускаются новые партийные проекты. Один из них 

- "Наш двор" - будет посвящен благоустройству дворов. Запуск проекта - 

это воплощение наказов избирателей. Мы проводили очень много встреч во 

время предвыборной кампании, и проблему благоустройства дворов люди 

часто называли одной из первых. Где-то детям негде играть, где-то весь 

двор машинами заставлен, где-то спортивные площадки пришли в негодное 

состояние. Эти проблемы надо решать, конечно, привлекая самих 

жителей", – отметил спикер краевой Думы Геннадий Ягубов. Согласно 

резолюции, принятой по итогам парламентских слушаний, необходимо 

обеспечить общественный контроль работы над проектами, а также 

привлекать местных жителей к мониторингу выполнения муниципальных 

программ и конкретных проектов по благоустройству. Также регионам 

рекомендовано создать систему вовлечения частных инвесторов в 

проектирование, софинансирование и использование объектов 

благоустройства.  

В этом же номере  газеты "Вестник Прикумья" была опубликована 

информация о заседании комитета Думы Ставропольского края по 

бюджету, налогам и финансово-кредитной политике под 

председательством Ю.В. Белого, на котором обсудили изменения в бюджет 

текущего года. Как отметила заместитель председателя правительства края, 

министр финансов Лариса Калинченко, корректировки обусловлены 

дополнительным поступлением средств из федерального бюджета, а также – 

перераспределением средств между главными распорядителями и 

направлениями расходов краевого бюджета.  

Газета "Вестник Прикумья", № 95-96 от 17 декабря также написала о 

прошедшей в Ставропольском государственном педагогическом институте 

видеоконференции, которая была посвящена пропаганде здорового образа 

жизни, профилактике наркомании, алкоголизма, табакокурения и других 

зависимостей. Участие в мероприятии приняли доктор педагогических наук, 

профессор, ректор  ГБОУ ВО "Ставропольский государственный 

педагогический институт", депутат Думы Ставропольского края Л.Л. Редько 

и депутат Думы Ставропольского края, член комитета по казачеству, 

безопасности, межпарламентским связям и общественным объединениям 

Думы Ставропольского края Н.О. Новопашин.  

В газете "Авангард", № 95 от 17 декабря было опубликовано 

объявление о приёме граждан депутатом Думы Ставропольского края 

В.В. Надеиным, который будет проходить во вторую пятницу каждого 

месяца в Новоселицкой общественной приёмной партии "Единая Россия".     

Очередную встречу с жителями своего избирательного округа в селе 

Александровском провёл депутат Думы Ставропольского края 
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А.Н. Назаренко. Были приглашены руководители предприятий и 

учреждений, актив села - председатели уличных комитетов и 

уполномоченные представители многоквартирных домов. В мероприятии 

приняли участие председатель Совета района А. Крупильницкий, 

заместитель главы AMP В. Мацкевич, глава Александровского сельсовета 

Н. Брихачёв. В первой части встречи депутат рассказал о планах своей 

работы в Думе СК, депутатских комиссиях и комитетах, куда он вошёл. 

Затем участники адресовали ему свои вопросы-просьбы. Больше всего 

жителей волнует состояние улично-дорожной сети райцентра, аварийный 

мостик по ул. Красной, отсутствие тротуаров, отчего в распутицу порой 

невозможно пройти по улицам. ДК с. Северного и Александровского 

нуждаются в ремонте кровли. На обслуживании КЦСОН находится семья с 

двумя детьми-инвалидами, скитающаяся по углам. В школе № 1 райцентра 

всего один спортивный зал, с учётом её переполненности в нём 

одновременно занимаются три класса. При этом трудно соблюсти даже 

технику безопасности, не говоря уже об удобствах. Нужна помощь в 

построении основы для установки всепогодной спортивной площадки. А по-

хорошему школе нужен ещё один спортивный зал. Не дают покоя 

александровцам "вековые" деревья, угрожающие безопасности. Детский сад 

№ 10 "Буратино" в райцентре давно требует капитального ремонта и 

находится на грани закрытия. По своему расположению в центре он очень 

востребован, 60 детишек могут остаться без места. Есть потребность в новой 

детской площадке в пос. Дубовая роща. Звучали жалобы на страховщиков - 

до сих пор нет порядка в автостраховании; на отключения электроэнергии по 

селу Александровскому. Требуют ремонта придомовые территории 

многоквартирных домов и так далее. Все вопросы были взяты помощником 

депутата "на карандаш". Итог встрече подвёл глава сельсовета Н. Брихачёв, 

который поблагодарил Алексея Назаренко за внимание к проблемам села.  

Об этом написала газета "Александровская жизнь", № 96 от 17 декабря.   

Депутаты Думы Ставропольского края А.П. Горбунов и 

А.В. Раздобудько приняли участие в торжественном мероприятии, 

посвящённом 85-летию  Пятигорского техникума торговли, технологий и 

сервиса, сообщила газета "Пятигорская правда", № 226 от 17 декабря.  

Торжественная встреча по случаю юбилея прошла в Ставропольском 

государственном театре оперетты. Как было отмечено, техникум – настоящая 

кузница кадров, так необходимых в жизни курортного региона. За годы своей 

работы данное учебное заведение зарекомендовало себя на самом высоком 

уровне. Из стен его вышло более 45 тысяч специалистов. Техникум всегда 

шел и продолжает идти в первых рядах ссузов края.  

В этом же номере газеты "Пятигорская правда" была опубликована 

информация о XXVIII конференции Пятигорского местного отделения 

Ставропольского регионального отделения Всероссийской политической 

партии "Единая Россия". Мероприятие прошло под председательством его 

секретаря Льва Травнева. Главным вопросом в повестке дня стал отчет о 
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деятельности отделения за 2012-2016 годы. Участие в мероприятии приняли 

депутаты Думы Ставропольского края В.Г. Аргашоков и А.П. Горбунов. 

Телеканал "26 регион", 19 декабря  показал сюжет об открытии в 

городе Благодарном нового спортивного комплекса, площадь которого 

составила более 1500 м².  Оздоровительный центр включает в себя три зала. 

Самый большой из них предназначен для игровых видов спорта, ещё в одном 

будут проходить тренировки по различным видам единоборств. В сюжете 

было показано участие в мероприятии депутата Думы СК А.Н. Назаренко. 

Отмечалось, что в церемонии открытия также приняли участие заслуженные 

спортсмены и тренеры Благодарненского района.  

В Ставрополе прошло заседание Координационного Совета Союза 

представительных органов муниципальных образований Российской 

Федерации, в котором приняли участие главы городов и депутаты со всей 

России. Как было отмечено в сюжете телеканала "26 регион", 19 декабря, 

площадкой для обмена опытом Ставрополь стал не случайно.  Краевая 

столица уже второй год подряд признаётся самым благоустроенным городом 

России. Такими показателями заинтересовались и другие муниципалитеты 

страны. В повестке дня - обсуждение опыта работы Ставрополя по созданию 

благоприятной среды проживания. На заседании говорили и о наболевших 

вопросах. Сегодня во многих городах одна из главных проблем связана с 

кадастровой оценкой земельных участков. Своим опытом решения проблемы 

с коллегами поделились ставропольские власти. Обсуждали на заседании и 

проблемы реализации на местах отдельных положений федерального 

законодательства. Участие в мероприятии принял и заместитель 

председателя Думы СК Д.Н. Судавцов.   

Первый  заместитель председателя Думы Ставропольского края 

Д.Н. Судавцов провёл очередное заседание Общественного совета по 

вопросам ЖКХ при Губернаторе Ставропольского края, сообщил сайт 

телеканала "СТВ", 19 декабря.   На заседании обсудили самые актуальные 

проблемы отрасли: капитальный ремонт многоквартирных домов, 

переселение граждан из аварийного жилья и внедрение государственной 

информационной системы жилищно-коммунального хозяйства. Как было 

отмечено, первая трёхлетка 30-летней программы капитального ремонта в 

крае завершается. По словам директора краевого Фонда капитального 

ремонта Евгения Бражникова, сейчас активно ведётся приёмка 

отремонтированных домов. На 181 многоквартирном доме  работы уже 

близятся к концу. По 15 домам-памятникам архитектуры готовится 

проектная документация. После этого будут объявлены конкурсы на отбор 

подрядных организаций. Членов Общественного совета прежде всего 

интересовало качество выполняемых работ. Они обеспокоены тем, что 

ремонт фасадов многих домов ведётся при минусовых температурах и 

жителям вовремя не предоставляются сметы. Дмитрий Судавцов рассказал, 

что в будущем году для совершенствования работы по подготовке проектно-

сметной документации фонду будут выделены бюджетные средства. "Взносы 
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на капремонт - это деньги каждого из нас, - пояснил он. - Самое главное – 

человек. Он платит деньги, за которые ему обязаны предоставить 

качественную услугу". В свою очередь первый заместитель министра 

строительства, дорожного хозяйства и транспорта Ставропольского края 

Андрей Лазуткин озвучил информацию о реализации в крае программы 

переселения граждан из ветхого и аварийного жилья. Члены Общественного 

совета высоко оценили работу краевого минстроя по реализации программы 

переселения.  По их словам, положительную оценку дают и многие 

ставропольцы. В завершении заседания члены совета утвердили план работы 

на будущий год.  

В городе Невинномысске состоялось открытие первой очереди 

радиаторного завода. Как сообщил телеканал ГТРК "Ставрополье", 19 

декабря, его построили менее чем за год на деньги инвесторов – свыше 700 

млн рублей. К 2020 году объём производства увеличат втрое. В год завод 

будет выпускать свыше 6 миллионов радиаторов. Ознакомиться с работой 

предприятия приехал губернатор Ставропольского края В.В. Владимиров, а 

также депутаты Думы Ставропольского края И.В. Андрющенко и 

С.А. Шевелёв.   

Газета "Наша жизнь", № 99 от 20 декабря  написала о торжественном 

новогоднем шоу, которое прошло на центральной площади города 

Михайловска 18 декабря. С поздравлениями к участникам мероприятия 

обратились почётные гости, в числе которых были и депутаты Думы СК 

С.К. Чурсинов и П.П. Марченко. 

В Ставрополе прошло торжественное собрание, посвящённое Дню 

энергетика. Газеты "Заря", № 99 от 20 декабря и "Степновские вести", № 93 

от 20 декабря написали, что с приветственным словом к виновникам 

торжества обратился председатель Думы СК Г.В. Ягубов.     

Газета "Степные зори", № 99 от 20 декабря опубликовала 

информацию о прошедшей в зале заседаний администрации Ипатовского 

муниципального района гражданско-патриотической акции "Мы – граждане 

России", посвящённой Дню Конституции России. Со словами приветствия и 

поздравлений к присутствующим обратился депутат Думы Ставропольского 

края Н.О. Новопашин.    

В Кисловодске состоялась ХХХ отчетно-выборная конференция 

местного отделения партии "Единая Россия". Как отметила газета 

"Ставропольская правда", № 212 от 20 декабря, в работе собрания принял 

участие секретарь регионального отделения ВПП "Единая Россия", 

председатель Думы Ставропольского края Геннадий Ягубов. Одним из 

вопросов конференции было избрание секретаря местного отделения. По 

итогам тайного голосования 48 из 49 делегатов оказали доверие главе 

Кисловодска Александру Курбатову  

В этом же номере газеты "Ставропольская правда" была 

опубликована информация о прошедших в краевом центре мероприятиях по 

случаю 25-летия Конгресса деловых кругов Ставрополья. Ряду бизнесменов, 



7 

директоров предприятий и организаций нашего региона были вручены 

награды Российского союза промышленников и предпринимателей, медали 

Ставропольского края, почетные грамоты и благодарственные письма 

губернатора и Думы СК.  Президент КДКС, почетный гражданин края 

В. Травов награжден  медалью СК "За доблестный труд" I степени. Также 

почетной грамотой Российского союза промышленников и 

предпринимателей за подписью его президента А. Шохина отмечен главный 

редактор "Ставропольской правды" В. Балдицын. 

Дума Ставропольского края направила в Федеральное Собрание РФ 

законодательную инициативу по внесению изменений в Закон "О 

противодействии терроризму", сообщила газета "МК-Кавказ", № 52 от 21 

декабря. Её принятие даст возможность регионам выплачивать из 

собственных бюджетов денежное вознаграждение гражданам, оказывающим 

содействие в выявлении, предупреждении, раскрытии преступлений 

террористической направленности и задержании лиц, занимающихся их 

подготовкой. Эта инициатива уже поддержана Советом законодателей 

страны. Комментируя инициативу депутатов, председатель комитета Думы 

Ставропольского края по безопасности, межпарламентским связям, 

ветеранским организациям и казачеству Ю.А. Гонтарь заметил: "Надо 

понимать, где мы живем. На Северный Кавказ устремлены взгляды многих 

наших друзей в кавычках. Наш регион многонациональный и 

многоконфессиональный. И разжечь здесь проще, чем в традиционных 

регионах центральной России. Не считаться с этим было бы ни 

политически, ни стратегически неправильно. Поэтому мы должны иметь 

защитные меры. Да, наши силовики, спецслужбы активно работают, 

спасибо им. Но и государственные органы власти должны принимать меры 

по минимизации этой угрозы… В 90-е годы мы могли из регионального 

бюджета объявить вознаграждение за помощь в раскрытии особо тяжких 

преступлений, за противодействие терроризму. И эта возможность 

использовалась. И это было эффективно. Сегодня это нужно закрепить 

законодательно. Жизнь человеческая дороже денег. Что лукавить: везде 

нужна мотивация. И не надо этого стесняться. Этого не стесняются в 

других странах. Потому что терроризм стал уже общей бедой на планете. 

Нас поддержал Совет законодателей России. И мы надеемся, что наша 

инициатива будет принята и дополнит Федеральный закон "О 

противодействии терроризму". 

В краевом управлении ФСБ РФ прошло торжественное собрание в 

честь 99-летия образования органов безопасности России. С 

профессиональным праздником ставропольских чекистов поздравил 

губернатор Владимир Владимиров. Газета "Ставропольская правда", № 213 

от 21 декабря написала, что к поздравлениям главы края также 

присоединились председатель Думы края Геннадий Ягубов, представители 

администрации Ставрополя, ветераны. За успехи в служебной деятельности 

отличившимся сотрудникам вручены ведомственные и краевые награды. 
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Состоялось открытие музея истории УФСБ России по Ставропольскому 

краю. Здесь представлены исторические, боевые, документальные реликвии, 

материалы об истории и деятельности органов безопасности края с XIX века 

до настоящего времени.  

15 декабря председатель комитета Думы Ставропольского края  по 

социальной и молодёжной политике, образованию, науке, культуре и 

средствам массовой информации В.Н. Муравьева приняла участие  в 

юбилейном мероприятии, посвященном 55-летию государственного 

бюджетного учреждения культуры Ставропольского края "Ставропольский 

краевой музей изобразительных искусств". В своем выступлении Валентина 

Николаевна отметила, что коллектив музея – это специалисты высокого 

класса  в области изобразительного искусства, способные пробуждать 

интерес к художественному творчеству. Первой своей задачей они считают 

популяризацию изобразительного искусства, которое наиболее эмоционально 

воздействует на человека, вызывает у него глубокие мысли и чувства. 

Коллектив музея награжден Приветственным адресом Думы 

Ставропольского края, сотрудники музея были награждены почетными 

грамотами и благодарственными письмами. Об этом написали газеты 

"Вечерний Ставрополь", № 233 от 21 декабря и "Ставропольские 

ведомости", № 50 от 21 декабря.  

О медицинском обслуживании ветеранов Великой Отечественной 

Войны говорили в Думе Ставропольского края на заседании круглого 

стола Совета старейшин, сообщил телеканал "26 регион", 21 декабря. 

Участники говорили о работе  краевого госпиталя для ветеранов войн. Как 

прозвучало, ежегодно там проходят лечение около 5 тысяч пациентов. 

Собравшиеся сошлись во мнении, что медицинские услуги в госпитале 

оказывают на высоком уровне. Медперсонал приветливый и вежливый, а 

главное, отличается профессионализмом. Председатель Совета 

А.А. Гоноченко отметил, что по инициативе Совета и при поддержке 

губернатора был решён вопрос ремонта госпиталя. Но остаются и 

нерешённые вопросы. Это вопросы материально-технического обеспечения, 

организации приёма больных,  приведения в порядок территории и ряд 

других вопросов, которые необходимо будет решать. В сюжете телеканала 

"ГТРК Ставрополье" 22 декабря отмечалось, что 80% оборудования в 

госпитале устарело.  Например, все три аппарата УЗИ с истёкшим сроком 

эксплуатации. Томографу тоже более 20 лет и он стал часто ломаться. 

Приобретение нового оборудования позволит снизить время обслуживания 

пациентов и улучшить его качество. Проблемы депутаты обещали 

рассмотреть на ближайшем заседании Думы СК. Помочь в их решении 

обещает и краевое министерство здравоохранения. Средства будут искать 

совместно.   

За прошедшую неделю в краевых СМИ активно обсуждался  принятый 

депутатами Думы Ставропольского края закон, предусматривающий 

увеличение минимального размера земельного надела до 2,5 тысяч гектар.  
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Этот вопрос стал главной темой интервью председателя Думы 

Ставропольского края Г.В. Ягубова телеканалу  "ГТРК Ставрополье", 18 

декабря в программе "События недели". Отвечая на вопросы ведущего 

Дениса Князева, Геннадий Ягубов подчеркнул, что законопроект 

принимался после многократных обсуждений в краевой Думе, в том числе с 

участием представителей фермерских хозяйств и руководителей крупных 

колхозов, в ходе которых были выслушаны и учтены все мнения. "Закон 

никого не ограничил в правах, не ограничил никого во владении своей 

собственностью. В нем очень много моментов, по которым можно 

выделиться по любому другому виду сельскохозяйственной деятельности: 

плодоводство, овощеводство, животноводство и таких около 15 видов", - 

отметил председатель краевой Думы.   Геннадий Владимирович четко 

обозначил позицию депутатского корпуса, разъяснил отдельные положения 

закона, а также рассказал о взаимодействии фракций политических партий в 

новом созыве Думы Ставропольского края по принятию важных решений. 

Глава Ставропольского края В.В. Владимиров поручил разъяснить 

жителям края положения нового закона, пишет "Комсомольская правда – 

Северный Кавказ", № 144 от 20 декабря. Владимир Владимиров заявил, что 

документ призван защитить ставропольских фермеров, и потребовал 

провести разъяснительную работу среди жителей региона. "Фермеры, 

работающие, к примеру, на 300, 500 или даже 30 гектарах, считают, что 

они не перезаключат договоры аренды. Надо людям объяснять, 

разговаривать с ними. Все действующие взаимоотношения остаются 

действующими. Никто ни у кого землю не будет отнимать, не будет 

препятствовать перезаключить действующий договор аренды, не будет 

запрещать работать на своей земле", - сказал Владимир Владимиров. Глава 

края подчеркнул, что закон нужен для защиты земель от вторжения извне, 

напомнив, что ранее около 27 тысяч гектаров были выведены из оборота 

ставропольских предприятий и оказались в руках не всегда чистоплотных 

предпринимателей из-за пределов региона. Губернатор поручил 

проанализировать эти сделки и оценить нанесенный ими экономический и 

социальный ущерб.  

В ближайшее время ожидается активизация процесса перезаключения 

договоров аренды земельных участков, которые находятся в долевой 

собственности, пишет газета "Ставропольская правда", № 213 от 21 

декабря. В нынешнем году эта работа коснулась как минимум восьми 

процентов договоров, в следующем предстоит перезаключить 25 – 30, в 

2018-м – более пятнадцати, в 2019-м – двенадцати процентов договоров. 

Оставшиеся будут переоформляться позже, поскольку подписаны на 

длительный срок – от пятнадцати до двадцати лет. Дабы предотвратить 

отток земли, которая значится в договорах, арендаторам сегодня необходимо 

пересмотреть систему своих взаимоотношений с пайщиками, убежден 

первый заместитель председателя правительства СК Николай Великдань. В 

частности, прекратить практику затягивания платы за паи. Нельзя отдавать 
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пайщику зерно худшего качества или в меньшем объеме, чем было 

официально оговорено. Нужно оперативно решать вопросы компенсации 

пайщикам земельного налога, если это предусмотрено договором. Другими 

словами, надо видеть в арендодателе равноправную сторону и не навязывать 

ему свою волю. 

Между тем, после принятия закона в Ставрополе прошёл 

Внеочередной съезд фермеров и владельцев земельных долей. В краевой 

центр съехались более тысячи человек не только со Ставрополья, но и с 

Кубани, Калмыкии, Дагестана, Ростовской, Тульской областей и других 

регионов России. Изменённый закон возмутил не только фермеров, но и 

владельцев земельных паёв, которые с момента принятия скандальных 

поправок лишились своего конституционного права самостоятельно и 

свободно распоряжаться принадлежащими им на праве частной 

собственности земельными наделами, пишет газета "Звезда Прикубанья", № 

100 от 21 декабря. "Принятые поправки в закон создали ситуацию, при 

которой мы вынуждены или продать за бесценок свою землю нынешним 

арендаторам, или согласиться на условия, которые нам диктуют эти 

самые арендаторы. Как такое положение дел согласуется с декларируемым 

на государственном уровне вектором рыночных отношений и свободы 

частной собственности? Или это возврат к крепостничеству? - задавали 

вопросы с трибуны Съезда выступавшие главы фермерских хозяйств и 

собственники земельных паев.  "Выходит, что фермеры не нужны 

Ставропольскому краю?! - звенел в заполненном практически до отказа 

зале краевого Дворца профсоюзов гневный голос председателя краевого 

совета АККОР Виктора Пыленка. - А ведь нас, фермеров, на Ставрополье 

около 6 тысяч КФХ. И большинство начинали работать на земле с нуля, 

приобретая новую технику за счёт лизинга и банковских кредитов. Теперь 

же, после повышения нормы выдела участка, для фермеров закрывается 

всякая перспектива развития. Это прямой путь к разорению не только 

наших хозяйств, но и целых сел. Мы никогда не согласимся с таким 

положением дел, и будем добиваться отмены антинародного закона". К 

проведению конструктивного диалога с властью призвал делегатов Съезда 

Председатель Совета АККОР России Вячеслав Телегин. По его мнению, в 

ближайшее время действие пресловутого краевою закона должно быть 

заморожено до выработки оптимальных вариантов решения проблемы в 

целом. "Закон ущемляет интересы крестьян, ориентирован на защиту 

крупных сельскохозяйственных предприятий. При окончательном принятии 

закона малые КФХ могут перестать работать. АККОР будет 

предпринимать шаги, чтобы разрешить ситуацию", - заявил Вячеслав 

Телегин. К тому же против закона об увеличении минимального размера 

выделяемых сельхозземель выступила прокуратура Ставропольского края. 

Газета "Открытая", № 50 от 21 декабря написала, что перед 

началом съезда делегатам и гостям показали фильмы об истории борьбы 

фермеров против этих поправок. На экране показывали известного фермера 
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из Петровского района Алексея Черниговского. Он лазал по зарослям 

бурьяна на поле одного из так называемых инвесторов, комментируя 

подобные методы хозяйствования. У самого Алексея Петровича высочайшая 

культура земледелия, поэтому владельцы земельных долей давно пытаются 

передать свою землю фермеру. "Мы ведем тяжбу за эту землю давно. Но 

бездарный арендатор всегда находит способы помешать людям 

осуществить свое конституционное право самим распорядиться своей 

землей. Это до принятия этого злосчастного закона. А теперь вообще люди 

не смогут забрать у него свои паи. Это типичное крепостное право", - 

считает фермер. Алексей Петрович вообще не верит в хороших инвесторов. 

По его мнению, даже лучшие из них все равно не заинтересованы в 

процветании сельских территорий. Для них имеет значение только прибыль, 

а люди им не нужны. Природа же фермерства другая. Это местные люди, 

которые живут вместе со своими арендодателями в этих населенных пунктах 

и не отделяют себя от людей. Они заинтересованы в развитии сельских 

территорий. "А все эти разговоры о защите местных 

сельхозпроизводителей, которую обеспечит закон, полное лукавство, они 

шиты белыми нитками. Его антифермерская направленность очевидна", - 

говорит Алексей Черниговский. С ним согласны и фермеры из аула Малый 

Барханчак Ипатовского района. Там давно заправляет один агрохолдинг, 

хозяевами которого являются ставропольские предприниматели. В отличие 

от приведенного Черниговским примера, там нет заросших полей, культура 

земледелия высокая. Но местные бизнесмены до минимума сократили 

людей. Из 800 человек, которые работали раньше, осталось 40. 

Ликвидировано животноводство. Куда деваться всем тем, кто остался за 

бортом агрохолдинга? Пастбищ нет, поэтому местным жителям, татарам и 

туркменам, прирожденным скотоводам, нет возможности заниматься 

животноводством. Люди вынуждены уезжать на заработки. 

Немногочисленным фермерам, которые успели взять по 50-100 гектаров, не 

удается расшириться, все подгреб под себя холдинг. Поэтому они и не могут 

взять на работу больше земляков. Все, что они могут, это давать на тонну 

больше зерна за пай, чем холдинг. С принятием нового закона теряются 

последние шансы на здоровую конкуренцию в Малом Барханчаке. 

Неудивительно, что холдинг постепенно сворачивает благотворительные 

акции, помощь сельской администрации. Зачем тратиться, если с подводной 

лодки никто никуда не денется? Юрист и по совместительству владелец 

ЛПХ Федор Лукьянец из Кочубеевского района призвал фермеров и 

владельцев паев уйти от эмоций, а отстаивать свои права на юридическом 

поприще и в публичной полемике. Он призвал съезд подготовить обращение 

в Совет безопасности России, так как принятый закон является угрозой 

существованию государства. Он вносит раскол в общество, делит людей на 

своих и чужих. Повалится ставропольское село - повалится и край, цепная 

реакция может перекинуться и на другие регионы. Его поддержал и 

Вячеслав Телегин. Он тоже призвал фермеров уходить от открытой 
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конфронтации и действовать в правовых рамках. Российская АККОР уже 

готовит обращение в администрацию президента России. Ее президент 

Владимир Плотников, как депутат, готовит обращение к генеральному 

прокурору, чтоб высшая надзорная инстанция дала правовую оценку этому 

документу краевых властей. 

Одной из главных в обсуждении была мысль о том, что руководство 

края поддерживает крупные агрохолдинги, а не фермеров, пишет газета 

"Ставропольские ведомости", № 50 от 21 декабря.  За ней - нескрываемая 

обида и на правительство края, и на Думу. Выступающие приводили 

множество примеров недооценки фермерства. И в публичных выступлениях 

первых лиц края, и в подведении итогов работы. А ведь фермерство - уже 

большая сила. КФХ в крае 11 тысяч. Они обрабатывают сегодня миллион 

гектаров пашни. Во многих случаях - это вчера еще бросовая, а теперь 

многими тяжкими трудами вовлеченная в сельхозоборот, земля. За 

минувшие десять лет урожайность на фермерских полях выросла вдвое. В 

текущем году на них собрано 1 миллион 755 тысяч тонн зерна. Урожайность 

всего на 12 процентов ниже, чем в среднем по краю. Но это не отражает всей 

картины. 95 процентов КФХ на упрощенной системе налогообложения, и не 

всегда показывают подлинную урожайность, правительство же края не 

учитывает ни земли КФХ, ни особенности их работы. Публично всячески 

поддерживает агрохолдинги, а фермеров упрекает в низкой эффективности 

производства. Отсюда и убежденность в фермерских рядах, что они своего 

рода падчерицы в сельскохозяйственной семье. Принятый закон - как раз 

подтверждение такого отношения. Никогда никто из фермеров не сможет 

уговорить сразу 250 пайщиков (при среднем пае 10 гектаров) перейти к нему 

со своей землей. Так что путь к приросту земельных участков фермеров 

прочно закрыт. Будущего нет. Со сцены звучало, что правительство края не 

понимает и социальной роли фермерства. Там, где есть хотя бы один 

фермер, село или хутор всегда останутся. И будут иметь шанс к развитию. 

Не будет фермеров - умрут населенные пункты. А для агрохолдингов село - 

всего лишь производственная площадка, где прибыль куют. Приехали с 

вагончиками, обработали поле и уехали. Им даже нет  нужды контору 

содержать. Их подачки селу ни в какое сравнение не идут с доходами, 

которые они же получают с земли. Выступающие характеризовали всю 

историю принятия закона как путь обмана и шулерства. Напомнили, как 

некрасиво все происходило. Краевая Дума приняла законопроект в первом 

чтении еще в прошлом году. Но натолкнулась на сопротивление фермеров, 

резко осудивших его на нескольких своих собраниях. И собрания фермеров 

голосовали против, и тысячный митинг, и 3000 голосов было собрано под 

петицией против закона, и пятьсот телеграмм Президенту страны В. Путину 

отправлялось. Вроде победили - законопроект сняли с рассмотрения в Думе. 

Но как оказалось - только на период предвыборной кампании. Отшумели 

выборы, уселась правящая партия снова в кресла депутатские, и началось! 

Вдруг почти тайно собирается на митинг доселе мало кому известная 
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ассоциация работодателей на селе. Начинает его на час раньше и принимает 

резолюцию за принятие закона за каких-то двадцать минут. Фермерам даже 

слова не дали. Потом ассоциация муниципальных образований вносит в 

Думу законопроект. 9 ноября внесла, а 24 ноября уже приняли. И это 

важнейший для сельскохозяйственного края закон! Без приглашения 

фермеров на обсуждение. Получается, что воспользовались фермерскими 

голосами для прохождения во власть, а потом тex же фермеров и хлопнули 

по голове. Автор отмечает, что за четыре часа работы съезда не прозвучало 

ни одной положительной оценки закона. Зато в обилии были самые 

негативные. 

Председатель комитета Думы Ставропольского края по аграрным и 

земельным вопросам, природопользованию и экологии И.А. Богачев принял 

участие в программе "Откровенный разговор" на "Радио России - 

Ставрополь", 22 декабря. Иван Андреевич рассказал об основных 

направлениях деятельности комитета и планах на будущий год. Говорили и о 

проблемах сельского хозяйства, и  новых направлениях в растениеводстве. 

Рассказал Иван Богачёв и о принятом на Ставрополье законе об увеличении 

минимального размера земельного надела до 2,5 тысяч гектар. Депутат не 

согласился с позицией фермеров о том, что принятие закона разрушит 

фермерство, как вид деятельности. По его словам, есть десять направлений, 

где фермеры могут работать на площадях значительно меньше указанной в 

законе планки – пчеловодство, животноводство, овощеводство, садоводство, 

виноградарство и тому подобные. "Я считаю, что фермеры – это 

дополнение. Они должны занимать свою нишу и никто их не ущемляет. 

Закон этот был принят с целью предотвратить дробление крупных 

хозяйств на мелкие несостоятельные хозяйства", - отметил Богачёв. Кроме 

того, по словам депутата, протестующие фермеры жалуются на 

невозможность расширения хозяйств. "А за счёт кого вы хотели  

расширяться?" – задаётся вопросом Иван Андреевич. – В государстве 

земли для вас нет, значит, вы её должны у кого-то отобрать. Но они не 

думают, что на другой стороне такие же  граждане России, которых 

ущемляет разрушение крупных хозяйств. Там, где нет  сегодня крупных 

хозяйств, сёла зарастают бурьяном, а люди уезжают".       

В Управлении Росгвардии по Ставропольскому краю 22 декабря 

подвели итоги служебной деятельности за уходящий год, сообщил сайт 

телеканала "СТВ", 22 декабря. В мероприятии принял участие и депутат 

Думы Ставропольского края С.А. Шевелёв. Перед началом совещания все 

присутствующие могли ознакомиться с выставкой оружия, состоящего на 

вооружении специальных подразделений ставропольского Управления 

Росгвардии. Сотрудники рассказали участникам и гостям о функциональном 

предназначении представленных видов вооружения. Губернатор 

Ставропольского края Владимир Владимиров поприветствовал 

присутствующих и поблагодарил сотрудников за работу по обеспечению 

охраны порядка и общественной безопасности. На заседании заслушали 
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доклады руководителей подразделений Управления Росгвардии по 

Ставропольскому краю, обозначили вопросы и пути их решения.  

Накануне новогодних праздников в Ставропольской кадетской школе 

имени генерала А. Ермолова в одном из новых профильных классов 

Росгвардии подвели итоги курса "Основы воинского этикета", пишет газета 

"Ставропольская правда", № 214-215 от 23 декабря. С 1 сентября кадеты-

ермоловцы упражнялись не только в аудиториях, но и возле памятников, на 

полигонах у шефов и даже за обеденным столом. Как рассказал начальник 

пресс-бюро школы Игорь Погосов, на зачеты и лекции к ним приходили 

депутат краевой Думы, кавалер трех орденов Мужества Сергей Шевелев, 

офицеры Росгвардии ставропольского гарнизона и другие гости. 

Реализации на Ставрополье федерального закона о государственном 

регулировании торговой деятельности было посвящено заседание в 

общественной приемной председателя партии "Единая Россия" Дмитрия 

Медведева, сообщила газета "Ставропольская правда", № 214-215 от 23 

декабря. В разговоре участвовали руководители перерабатывающих 

предприятий Ставрополья, представители властей и региональной 

мониторинговой группы "ЕР" "Честная цена", общественники. Поправки в 

ФЗ № 273, вступившие в силу 15 июля, призваны защитить интересы 

российского производителя от недобросовестных конкурентов и произвола 

торговых сетей. В итоге качество товаров должно возрасти, а цены 

снизиться, от чего выиграют потребители. Поправками в законодательство, в 

частности, снижена премия торговых сетей с оборота с 10 до 5%. Сокращены 

и сроки оплаты за поставленный товар продавцом производителю. Есть и 

другие новации. Как прозвучало, все договоры, которые были заключены 

между производителями и сетями до 15 июля, должны быть приведены в 

соответствие с новым законом до 1 января 2017 года, а иначе будут признаны 

недействительными. Руководитель региональной мониторинговой 

группы "Честная цена", депутат Думы края Валерий Черницов пообещал, 

что будет организован анализ перезаключенных договоров, чтобы под 

предлогом какой-нибудь акции торговые сети не заставляли производителей 

отдавать им товар по заниженной цене. В то же время присутствовавшие на 

заседании производители пожаловались, что по-прежнему сохраняются 

условия, не позволяющие снизить цены на поставляемые в торговые сети 

продукты. Среди них логистика, проблема утилизации нереализованной 

продукции, которая полностью ложится на плечи поставщика. То есть все 

свои торговые риски сети перекладывают на поставщика. Получают 

качественный товар по устраивающей их цене, а если не могут его 

реализовать, то возвращают производителю "просрочку" в полном объеме. В 

связи с этим прозвучало предложение принять к закону поправку о взаимной 

ответственности сетей и производителей за реализацию и возврат товара. 
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Поздравления, обращения депутатов 

Поздравления с наступающим Новым годом в газете "Аргументы и 

факты – Северный Кавказ", № 51 от 21 декабря опубликовали депутаты 

Думы Ставропольского края И.А. Богачёв и В.И. Гончаров.  

В газете "Ставропольская правда", № 213 от 21 декабря были 

опубликованы слова соболезнования от имени депутатов Думы 

Ставропольского края главе города-курорта Пятигорска Л.Н. Травневу в 

связи со смертью матери Светланы Саркисовны.    


